

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 205

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 18 Agosto de 1917

Calle del Socorro, 90.—PALMA

No lo dudéis

Los hombres no deben respetarse por el traje que ostentan ni por el puesto social que ocupen, sino por lo que intelectualmente valgan.

¿Quién dice lo contrario?

M. Marroig Bauzá

La grandeza de los pueblos

La labor principal de los hombres públicos, de los conductores de los pueblos, de los directores de las masas debe ser, bajo todo punto de vista, ilustrar a los ciudadanos con todos los síntomas de la vida moderna que aunque pese á los *miopes* es y debe ser muy diferente de la del pasado.

El pueblo que no tenga filtrados en sus entrañas los síntomas de cultura é ilustración no será nunca grande y progresivo: vivirá siempre aniquilado, sin pulso, sin alma y no será merecedor de ostentar el título de grande y civilizado.

Se precisan muchos y buenos maestros de escuela y sobran centros de vicios, corrupción y adulterismo: la base principal de un pueblo es la cultura y la civilización, sin lo cual no se pueden esperar ciudadanos útiles á la Patria.

El caciquismo y el reaccionarismo no tienen razón de ser porque es una valla infranqueable á la verdadera democracia y esta precisa tener todas las puertas abiertas para causar los verdade-

ros efectos que se le están reservados.

Grande la Patria, espléndido modo de vivir, poderosas y grandes las instruidas, ilustrados los ciudadanos, ricas en todos conceptos sus instituciones, desposeídas de toda maldad y provistas del mayor grado de pudor, rindiendo culto á la verdad, realidad y justicia igualitaria para todos los ciudadanos. ¿Hay nada tan hermoso y humanitario como esto? yo digo que no. Pues a ello deben encaminarse los hombres públicos que en sus manos tengan los resortes de los poderes, seguros que sus esfuerzos hallarán recompensa al contemplar su obra bienhechora y altruista.

Hay que vivir siempre de la realidad y nunca de espaldas al progreso: los tiempos modernos son diferentes de los antiguos; debe vivirse con luz y taquígrafos, contagiándose los hombres públicos con los pueblos participando de sus aspiraciones y necesidades, siendo dignos gobernantes y representantes del pueblo en vez de hacerlo en la más suma oscuridad y caciquismo impropio de toda época y mucho menos del siglo XX.

Una Nación con pulso, alma y cultura es lo que se necesita, y para ello se precisa unos hombres públicos preñados de todos los resortes de altruismo, progreso, cultura é imperantes en las verdaderas democracias.

Contra el presente nada vale el pasado. Todo es necesario: todo lo bueno.

La actividad es única y tenemos que conceder jerarquías á las cosas.

El hombre plebeyo se distingue en que quiere lo más fácil á lo mejor. Vayamos por este camino

que es el que nos conducirá á una patria grande con ciudadanos dignos de su causa.

Julia y Perelló

Palma Agosto.

Republicanos: Leed y difundid este semanario.

AVISO

Hemos sabido que el próximo año en los terrenos de «Santa Ponsa» nacerán melones á barba regada.

Las obras de misericordia son catorce:

La primera, dar de comer al que tiene hambre.

La segunda, dar de beber al que tiene sed. etc....

¡Lástima que dichas obras, siendo el colmo de la filantropía, sus propagandistas no

hayan sabido predicarlas, ni una sola vez, con el ejemplo.

M. MARROIG BAUZÁ

EL ALCOHOL

¡El alcohol acorta la vida y pre-
dispone la enfermedad!

¡El alcohol llama la muerte!

¡El alcohol es un veneno!

PARA SOMBREROS
Y GORRAS

CASA JULIA

Sindicato 87.--PALMA

Republicanos:

leed "La Voz del Pueblo,"

Un accidente del trabajo

Varios lectores de este periódico, vecinos del suburbio de Hostalets nos dicen que se cayó un trabajador desde un olivo a consecuencia de lo cual falleció, cuyo cadaver fué llevado á su domicilio por un compañero de trabajo y dos hijos del colono de predio; dando á comprender que había fallecido algunas horas después de estar en su casa, lo cual no es cierto según dicen nuestros lectores, pues cayó muerto instantáneamente.

Esperamos que las Autoridades tomarán cartas en el asunto y resplandecerá la Justicia y la Verdad.

Un suscriptor

IMPRESIONES

A través de mis lentes

Poco puede decirse en los momentos actuales: se ha declarado el estado de guerra en toda España y nosotros los *escribidores* si queremos no perder la costumbre debemos sentirnos románticos ó cuentistas. Soñar con palacios encantados y princesitas de bucles de oro.

Todo debemos pensarlo menos la realidad; de esto no debemos decir nada.

Conque, amigos lectores, á través de mis lentes he visto muchas cosas de interés para nuestro pueblo; pero me las guardo ante el temor de que cuando os

as relate sean estas mutiladas por el lápiz del censor.

* * *

Hablemos de Palma.

He aquí lo que está pasando todos los días:

—¡Central!...

—¡i.....!

—¡Centraaaa!....

—¡i.....!

(Al cabo de unos seis ó siete minutos óyese una vocecita como de ultratumba).

—Diga....

—¿Puede V. comunicarme con el número X (v. g. el hospital).

—Sí señor, ahora mismo.

(Pasan otros seis ó siete minutos y después de repiquetear varias veces el timbre se recibe contestación).

—¿Es aquí el hospital?...

—¿El hospital?... no señor aquí es el matadero municipal.

(Cuelgan el aparato, se creen pitoreados y no contestan, y el pobre que tiene que hablar con el hospital se fastidia).

En resumen: el cronista ha visitado bastantes capitales y poblaciones donde hay teléfonos y en ninguna parte he notado un servicio tan malo respecto lo que se refiere á la central. Si es preciso aumentar el personal que se aumente, que se haga lo conveniente, pero que no se moleste á los abonados teniendo que esperar un cuagto de hora ó mas para poder comunicarse con quien le antoje.

Bisbalá

EPISODIOS DE LA GUERRA

El capitán Bassino

Los comunicados italianos de estos últimos días dan cuenta de que á consecuencia de la explosión de una granada, ha muerto el capitán Mario Bassino, comandante de un batallón de granaderos y condecorado seis veces con la medalla del valor. Era popularísimo en el ejército italiano.

Por creerlo de actualidad y como homenaje á dicho héroe, reproduciremos los siguientes párrafos que aparecieron en el número correspondiente al 9 de junio, de la gran revista ilustrada de Buenos Aires, «*Caras y Caretas*»:

«Durante una conmovedora ceremonia que fuvo lugar en una plaza del Carso, frente á un grande y tosco crucifijo simbolizando la fé y el martirio el Duque de Aosta pasó revista á los valientes oficiales de la Brigada de Granaderos de Cerdeña que se había cubierto de gloria. El Duque se detuvo para estrechar largamente la mano del capitán Bassino, Piamontés, que cuenta un poco más de treinta y dos años de

edad, estaba condecorado ya con cinco medallas. Al verlo el comandante de la brigada observó: «Cinco medallas en el pecho y otras en camino, porque el capitán ha sido propuesto para cuatro nuevas distinciones honoríficas.

Para dar una pálida idea del coraje y de la sangre fría de este valiente, relataré a los lectores la siguiente anécdota absolutamente inédita, de la cual garantizo la autenticidad:

Es sabido que el Sabotino constituía una fortaleza formidable contra el cual diversos asaltos italianos habían fracasado. Una mañana, la brigada Cerdeña, después de adecuada preparación de artillería y de bombardeo, se lanzó á la conquista de las famosas grutas entre las cuales austriacos, cañones y ametralladoras eran invulnerables.

El Capitán Bassino, una figura alta, arrogante, fácil blanco por su corpulencia, se colocó a la cabeza de sus soldados y casi a la carrera inició la escalada bajo una granizada de proyectiles. El cabo Baretini, que se encontraba a su lado, se apercibió de pronto que el ímpetu de su capitán disminuía. avanzaba con cierta dificultad; mirando hacia el suelo vió que un reguero de sangre señalaba el camino andado por su superior: «Capitán,—lo dijo—, Vd. está herido, apóyese en mi brazo. ¿Quiere que le lleve a un lugar más seguro?»

—No, no; no es nada. Adelante, adelante muchachos, hoy será nuestra la jornada...—respondió con voz enérgica el Capitán.

Pero las fuerzas comenzaron á faltarle. Había sido herido en un pié. Se apoyó en el brazo del cabo: dos nuevas balas lo hirieron en la cabeza y en el costado izquierdo. El cabo comprendió que la situación era seria; cargó al capitán sobre sus espaldas y se encaminó á un puesto de socorro. Pero el peso del capitán era seosible; el cabo jadeaba con un fuelle.

—Deténgase un momento, descanse, le dijo el capitán.—Mientras tanto, haga un esfuerzo y colóquese sobre aquel peñasco.

El cabo obedeció; pero mientras giró sobre si mismo para ejecutar cautamente la maniobra, una bala le atravesó la espalda. Un temblor, un hilo de sangre de la boca, un revolver de ojos, después con voz sumisa:

—Capitán, he terminado esta vez... Trasmítame mis saludos á los míos.

No dijo nada más, pero su mano encogida estrechaba con intención una cartulina como para indicar que ella contenía noticias preciosas.

El capitán herido, por tres balas, sangrando, adolorido, tomó la cartulina, se echó al cabo sobre las espaldas y lo llevó á un sitio seguro en una trinchera. No daba señales de vida; el caso era desesperante.

Fué necesario finalmente pensar en sí

mismo. El Capitán fué transportado á un hospital mediante todos los medios de locomoción: mula, automóvil, ferrocarril. Era presa de una fiebre altísima, porque partículas del cuero de los botines, habían quedado en una de las heridas. En el hospital de la Reina Margarita le fué practicada la radioscopía; os cuerpos extraños fueron extraídos, la herida desinfectada á las mil maravillas. El Capitán mejoraba rápidamente. Le aguijoneaba un sólo pensamiento el de ignorar la suerte de su fiel cabo. Había muerto seguramente. Sin embargo, había deseado tener la certeza antes de escribir á la familia de aquel valiente.

La Reina Margarita, que con frecuencia y largamente se entretenía en conversar con el Capitán percibiendo su pensamiento, le pregunto si no tenía deseo de conocer el fin del cabo Barotini.

—Se imagina Majestad. Es por lo que suspiro hace tiempo.

Enseguida se enviaron telegramas urgentes. La primera respuesta fué: «No está entre los muertos.»

Surgía por consiguiente la esperanza. Después de dos semanas de indagaciones se vino á saber que el cabo se encontraba en un hospital de Toscana, en vías de restablecimiento.

Es imposible describir la alegría de su capitán ante esa noticia. Inmediatamente le escribió para infundirle ánimo.

A este punto, la narración del periodista concluía así: Hoy el cabo y el capitán se encuentran completamente curados. Y ambos han sidó condecorados con medallas al valor. Mañana se hallarán tal vez uno al lado del otro, durante los asaltos á las fortalezas enemigas.

Quiso la suerte que el Capitán dejara ya vida en el mismo Vodice donde tantas pruebas de valor dió en las recientes operaciones de Mayo y Junio últimos. Pero queda grabada en su corazón de su fiel cabo la gratitud imperecedera, en todo el ejército italiano la admiración por el insigne ejemplo del joven héroe, cuyo nombre trasmitirá el pueblo á las generaciones venideras.

L. S.

Lo que puede decirse

La censura, ha prohibido que se hable de muchas cosas que interesan al pueblo, no pudiendo por tanto nosotros, dar cuenta detallada, del estado y movimiento de la nación, en sus diferentes órdenes y aspectos.

«Lo que no puede decirse», no lo diremos nosotros, á pesar de que nuestra pluma nos incita á trazar cosas curiosas y estupendas.

Pero vamos á brindar á nuestros lectores ahora que disponemos de tiempo para ello, un programa compendioso y

extenso, que abarca infinidad de puntos á los que la censura no alcanza y que es muy digno de atención.

En Mallorca es casi seguro que se juega al monte y al siete y medio.

La capital está plagada de máquinas aparatos, maquinillas y artefactos, que constituyen la róina de muchos jóvenes, de muchos obreros y de muchos bobos, y por el contrario, son la salvación de muchos vivos.

Los cafés casi en su totalidad o totalmente, ninguno reúne las condiciones que exige la ley dictada por el señor La Cierva.

Los cines y teatros, raro es, el que se ajusta á las prescripciones legales para poder funcionar.

La mendicidad callejera, á la vez que un peligro (pues hay pobres con cara de ladrón) representa una plaga insoportable yá.

Los golfos y chiquillos abandonados, nos asedian por todas partes, molestando, blasfemando y robando con bastante frecuencia.

La higiene en los barrios, se halla en el más lamentable abandono.

Las subsistencias y artículos de primera necesidad, se adulteran por algunos industriales desaprensivos, y se encarecen, sin que se ponga freno.

La leche que se expende en muchas lecherías, no sale á la venta, con las garantías que determinan taxativamente, las leyes y reglamentos vigentes.

Las casas de prostitución, no se hallan lo bastante vigiladas, para evitar la corrupción de menores de ambos sexos.

En cualquier parte de la vía pública, se establece un tenderete destartado, se colocan obstáculos y se intercepta el paso del viandante.

No se cumplen muchos de los artículos de las ordenanzas municipales y por eso, vemos entre otras infracciones que existen, infinidad de solares perpetuos, sobre los cuales debiera haberse obligado á sus propietarios, á cumplir con la ley y así se proporcionaría trabajo al obrero.

Todos los andamios de todas las obras, están aparejados completamente, en desacuerdo con la ley.

Tampoco, ciertos trozos de red de la fábrica de luz eléctrica, tienen su apoyo (aparte de los aisladores que los sostienen) en los preceptos que se exigen, para su estabilidad y funcionamiento.

Este programa ó índice de materias, ó cosas que la censura no prohíbe que se discutan, esta patente. Nuestros estimados colegas locales, pueden ayudarnos si quieren, con su concurso valiosísimo, á combatirlo, con gran interés y energía.

Esperamos pués, para entrar en funciones, que el señor Gobernador y el señor Alcalde, nos presten su cooperación y su apoyo y autoridad eficacísima y necesaria para ello.

¿Nos lo prestarán?...

Juan del Pueblo

La Cura para Engordar

Tropón-Palladión y Bizcochos de Carne

Los tres triunfos de la terapia moderna Italiana.—
Superalimento heroico infalible a base de harina de
carne y huevos para Anémicos, Inapetentes, Debilitados,
Convalecientes pálidos y flacos.

Frasco, 4 ptas. Cura completa, 8 ptas.

Probar es curarse.

El éxito obtenido en España lo prueban los certifi-
cados de gratitud que van insertados en el interesante
folleto que remite gratis el único representante en
Baleares.

JOSÉ CORTÉS MIRÓ

Lonjeta 3, principal

Palma de Mallorca

Bizcochos de Carne
"PALLADION"

*Un bizcocho de esto corresponde a 60
gramos de buena carne y dos huevos*

Gusto
agradable



*No sea flaco
Fuera engañar
con reconstituyente
de ningún resultado*

Cajas de { 1 KILO (80 bizcochos 12Pts)
 { 1/2 " (40 " 7 ")

**DE VENTA en COLMADOS, DROGUERIAS,
AL POR MAYOR = M. CANFARONE
Concesionario exclusivo { BARCELONA**

Para sombreros y Gorras, buenos y de moda Casa JULIA. Sindicato, 83. — PALMA

La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en de la Gaceta Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituido el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.
Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Sancho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA
Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida

Un hombre prevenido vale por diez, dice el retrán; así pues uno se debe prevenir suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á su casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

EL DILUVIO

Unión, 6-Entre Mercado y Borne
PALMA DE MALLORCA

Almacén, Depósito y venta de aparatos parlantes.

Máquinas de escribir de diferentes marcas.

Alquileres de fonógrafos y discos.

Contratos especiales para la limpieza y conservación de máquinas de escribir.

Se admiten trabajos á máquina

Fábrica Parisiën de Calzado

Antich 6.—Santa Catalina

Se necesitan oficiales y maquinistas del ramo.

ANUNCIO POR FÓRMULA
Biblioteca Pro-Multas
Segundo y último tomo

VIRTUDES DEL CLERO

Divulgadas por los Sacrosantos Concilios celebrados desde el siglo I de la Era Cristiana, hasta fin del XII, y comentadas por José Nakens.

TEATROS

LIRICO.—Todos los días de seis y media á once, incomparables Sesiones de Cine.

Jueves próximo, estreno de la quinta serie ULTUS.

PROTECTORA.—Los domingos tarde y noche, trascendentales sesiones de Cine, en las cuales se estrenan las películas más interesantes y de mejores marcas.

CINE DEL MUELLE.—Todas las noches de ocho á doce, grandes é incomparables sesiones de Cine, y los más selectos números de VARIETÉS.